

Por primera vez la Universidad Nacional del Litoral tiene el honor de reunir en un Congreso Iberoamericano de Extensión Universitaria a prestigiosos académicos e intelectuales, a docentes y estudiantes, a funcionarios públicos y a miembros de organizaciones sociales para reflexionar en torno a desafíos tan centrales para nuestras sociedades como lo son la inclusión y la cohesión social. Más de 2200 trabajos presentados y 5000 inscriptos de 17 países son un indicio de la relevancia que ha adquirido la extensión universitaria en los últimos años. Esta relevancia se sustenta en el reconocimiento que tienen hoy las prácticas de extensión en la formación universitaria y en el papel preponderante que cumplen en la democratización del conocimiento, de la cultura y de la innovación tecnológica. En el aporte que realizan a la visibilización pública de sectores vulnerables y en su abordaje interdisciplinario, multiprofesional e interinstitucional en la búsqueda de respuestas ante problemáticas sociales complejas. La magnitud que adquirió este XI Congreso demandó una serie de retos académicos y organizacionales a fin de estar a la altura que el debate merece. Entre los retos académicos, nació la idea de concebir una revista para proponer un espacio de

reflexión periódico en torno a las trayectorias, definiciones y encrucijadas que se le plantean a la gestión universitaria en relación con el medio: ¿qué dilemas y desafíos surgen de esa interacción? ¿Desde qué marcos teórico-metodológicos se producen los abordajes? ¿Qué modalidades de intervención accionan? De allí que la revista pretenda ser algo más que un instrumento de divulgación: intenta constituirse en un espacio en donde se interpela a la propia Universidad desde la diversidad. Un lugar en donde se muestren los múltiples y variados imaginarios que los actores tienen de sí mismos, de la comunidad, de los saberes y del papel de las instituciones de la educación superior en los esfuerzos por transformar la sociedad. Por eso será importante comprometer también a las distintas miradas de actores (gubernamentales, productivos y sociales) que comparten los escenarios de trabajo para marcar las tensiones y las potencialidades de las prácticas de extensión. **+E** sintetiza este espíritu, proponiendo “más extensión”. En este número especial la revista aborda la problemática de la inclusión y la cohesión social, ejes convocantes del Congreso, proponiéndose explorar los alcances que tienen esos conceptos, los desafíos que

se les presentan a las gestiones y las intervenciones que se movilizan en torno a programas y proyectos concretos. Una mención particular merece el uso de las fotografías que ilustran la revista. La convocatoria a fotógrafos santafesinos y alumnos del Taller de Fotografía de la Secretaría de Cultura de la Universidad a pensar las problemáticas de la inclusión y la cohesión social desde lo visual, apostó a trascender el registro, el documento periodístico. Así, las fotos proponen un recorrido que apunta a una invocación, a una apelación a lo metafórico, potenciando, abriendo o refractando el sentido de los textos. Por último, convocamos a la comunidad universitaria latinoamericana y a todas aquellas instituciones que, articuladas con propuestas de extensión universitaria, deseen plasmar sus aportes en el próximo número sobre construcción de ciudadanía: “De habitantes a ciudadanos. Cuando Universidad, Estado y Sociedad se articulan para promover políticas públicas inclusivas”. Las convocamos a sumarse a este esfuerzo en pos de pensar, críticamente, desde la pluralidad de perspectivas, una sociedad más democrática.